



L'ABBÉ PIERRE 1912 - 2007

SA VIE

Henri GROUES est né à Lyon en 1912, dans une famille aisée et aimante, de négociants en soie. Avec ses 7 frères et sœurs, il apprend naturellement le partage, le pardon, la prière. L'Abbé aimait à raconter l'émotion ressentie le jour où il découvrit, vers l'âge de 12 ans, que tous les dimanches matin, avec quelques amis de la meilleure société lyonnaise, son père se faisait barbier et coiffeur des pauvres... L'abbé Pierre est en germe !

Un collège de Jésuite, une troupe scout, une mauvaise santé, un cœur prompt à s'émouvoir, une intelligence vive complètent le portrait d'un enfant généreux et choyé, tôt soucieux de donner sens à sa vie. A 16 ans, au cours d'un voyage à Assise, il est littéralement saisi par la radicalité évangélique de Saint François. Surprise de tous quand, à l'âge de 17 ans et demi, il entre chez les capucins ! « *On me disait beau gosse, peut-être même un peu mondain pourtant, le lendemain je serai moine* » Il prend le nom de frère Philippe. Suivent 7 années dans la plus grande austérité et le silence, où il découvre la prière d'adoration, sur laquelle s'enracine toute son action future. Mais, de santé fragile, et en accord avec ses Supérieurs, il quitte l'Ordre. Ordonné Prêtre en 1938, il est nommé vicaire à Grenoble. C'est la guerre. Très vite, il protège les Juifs, guide des clandestins vers la Suisse et s'engage dans la Résistance (prisonnier des SS, il pourra s'échapper vers l'Espagne puis le Maroc). Ses actions héroïques lui valent la Croix de Guerre avec palme à la Libération. De cette expérience passée et des drames dont il a été témoin, émerge une personnalité audacieuse et donnée à tous, surtout aux plus démunis ; déjà ses paroles incarnent une profonde réflexion sociale : on l'appelle *l'abbé Pierre* - son nom de résistant. Après la guerre, sur les conseils de l'entourage du Général de Gaulle, et avec l'approbation de l'Archevêque de Paris, il siège comme député de Meurthe et Moselle à l'Assemblée Nationale (1946-51) au sein du groupe MRP¹. Cet engagement dure 5 ans, davantage pour l'action auprès des personnes défavorisées que par conviction politique. « *Il ne suffit pas de trouver la vérité, il faut vivre la vérité* ».

En 1949 il s'installe dans une demeure de Neuilly-Plaisance délabrée, car pillée durant la guerre, mais qu'il restaure de ses mains et qui deviendra vite une auberge de jeunesse pour toutes les nationalités désireuses de paix (1947) avant d'y former la première Communauté d'Emmaüs (1949) L'abbé Pierre et son assistante Lucie Coutaz accueillent Georges, un ancien forçat de Cayenne condamné pour le meurtre de son père, gracié après 20 ans pour avoir sauvé une vie, mais malade et tenté par le suicide. C'est alors que l'abbé Pierre a l'audace de lui demander « *Est-ce que tu ne pourrais pas me donner ton aide pour aider les autres ?* » Ce sera le premier Compagnon En Décembre 1948, l'abbé Pierre s'allie à Camus (avec lequel il collabore au journal

¹ Le Mouvement républicain populaire (MRP) est un parti politique français ayant existé de 1944 à 1967. Le MRP se présente comme un mouvement démocrate-chrétien et centriste, europhile et partisan d'une vision non-conservatrice et sociale du catholicisme politique.

Combat), Einstein, André Gide et Jean-Paul Sartre pour soutenir la cause de G. Davis². Cette alliance lui donne l'occasion, la même année, d'une rencontre significative avec Albert Einstein, dans sa maison de bois, près de l'Université de Princeton. Le physicien lui fait prendre conscience des trois explosions : de la matière (atomique) de la vie (démographique) et de l'esprit (communication). En 1951, il quitte le Parlement et est privé de l'indemnité parlementaire qui lui permettait d'assurer la subsistance d'Emmaüs. Il est obligé de mendier jusqu'à en pleurer.

Puis c'est le terrible hiver 1954, et l'appel radiophonique du 1^{er} Février qui déclenche l'insurrection de la bonté. Charlie Chaplin tient à le rencontrer et à lui remettre une somme considérable, non pas un don, mais ce qu'il estime devoir *rendre* aux pauvres ! Le Parlement vote alors des crédits pour la construction de 12.000 logements ! Son œuvre décolle alors ! Les actions et responsabilités se multiplient. En 1958, l'abbé Pierre souffre à tel point de surmenage qu'il délègue ses pouvoirs. **Le principal délégué en profite pour tenter de l'écartier définitivement d'Emmaüs.** Il est vrai qu'il a souffert toute sa vie d'une fatigue supérieure, jusqu'au grand **épuiement**. Il fera de son épuiement un « **épuiement supérieur** »!

Une fois rétabli, il se met à faire un vaste périple dans 35 pays visités, pour y fonder des Communautés d'Emmaüs ! En 1963, naufrage en Argentine, il se pose beaucoup de questions ! En 1969, fondation d'Emmaüs International : c'est aujourd'hui 300 groupes non confessionnels dans 50 pays ! Sa renommée se répand et s'amplifie, il reçoit de nombreux prix, influence les décisions gouvernementales, se classe en tête des personnalités françaises, mais se fait aussi piéger comme dans l'affaire Garaudy³ ou certaines autres déclarations dans les Médias ! Il meurt en pleine gloire malgré tout en 2007.



²Garry Davis, né le 27 juillet 1921 à Bar Harbor dans le Maine aux États-Unis et mort le 24 juillet 2013 à South Burlington dans le Vermont, était un militant pacifiste qui créa en 1948 le mouvement des Citoyens du Monde et en 1954 l'organisation *World Service Authority*.

³En 1996, le très éclectique et controversé Roger Garaudy, intellectuel français, publie « *les Mythes fondateurs de la politique israélienne* ». L'écrivain sera condamné pour ses propos révisionnistes. Imprudemment, peut-être, l'abbé Pierre apporte son soutien à son ami.

SON MESSAGE SPIRITUEL

I - L'Être, l'Abîme intense, le Fondement de tout et de tous : « **Ô Toi qui es, oui, Sois !** »

« Un jour que j'étais ainsi occupé à bouquiner, seul dans ma chambre...je parcourais distraitement le texte **du Buisson Ardent** ...ce n'était d'ailleurs pas dans la Bible, je ne sais plus dans quel ouvrage...Le Buisson ardent, je connaissais bien entendu, j'avais rencontré ce récit des dizaines de fois dans les livres d'images de notre enfance très chrétienne. Et cette fois-là, au moment où ma lecture est arrivée à la réponse : « Je Suis », et plus encore à « Je suis m'envoie vous dire qu'il faut partir... », j'ai ressenti un choc intérieur. Ce « Je Suis », je l'ai reçu comme l'appellation qui disait très exactement la Personne, l'Être incommunicable. Oui, je m'en souviens comme d'un choc : je n'étais plus dans le marécage. Je prenais appui sur un roc. Ce jour-là, pour la première fois, je me trouvais en état d'Adoration. - Au même moment où m'étais donné l'appui absolument sûr du roc, c'est comme si ce roc s'était ouvert... ».

Cet Être Absolu, fondement de tout et de tous est comme un feu qui couve en chacun et peut devenir **un feu brûlant le cœur** si on s'ouvre à lui comme **les Disciples d'Emmaüs**. La vie devient alors tout autre ! Quel est notre texte biblique fondateur qui nous brûle le cœur ?

II - Le Feu Dévorant de l'Amour blessé : les coups de colère de l'Abbé Pierre !

« Je tentais au cours de l'automne, d'organiser mes réflexions, lorsque j'ai été invité, dans la capitale d'un des pays les plus riches du monde, à animer une journée sur la pauvreté et l'exclusion où se retrouvaient ceux qui se nomment eux-mêmes des décideurs. Tout de suite après la Messe que je célébrais pour tous...j'ai rejoint mes hôtes pour le souper. Salon chic d'un hôtel de luxe. Serveurs en grande tenue attendant, immobiles dans leur mise impeccable, de présenter des mets somptueux et raffinés, vaisselles étincelantes sous les lumières conjuguées des lustres et des chandeliers. Profusion. Et voilà que l'on m'invite à la prière. J'ai cru que le cœur allait me manquer. Lorsque, enfin, j'ai pu parler, je me suis entendu dire: « Mes amis, je ne ferai pas de prière. Pouvez-vous réaliser l'indécence et le grotesque de la situation ? Vous souvenez-vous qu'après qu'il eut célébré la première Messe, Jésus est entré en agonie ? Et ici, après la Messe, on a organisé un scandale... Si je participais de bon cœur à ce banquet, je ne pourrais regarder en face ceux que je vais rencontrer demain...je les trahirais. Quel serait le sens de ma prière que vous me demandez de faire avec vous ? Votre invitation m'oblige à vous dire la vérité : il ne suffit pas de prier. Le monde est en guerre, plus de la moitié de l'humanité manque de l'essentiel... L'Esprit qui nous a faits croyants nous pousse à être des croyants croyables. Le sommes -nous ? »

Sommes-nous capables de telles prises de position ? Sommes-nous des « **croyants croyables** » ?
Des croyants crédibles ?

III - Notre Nef, c'est le Monde : une spiritualité ouverte à la vie des hommes !

« Quand je ne suis pas en Normandie, dans la maison de retraite des Compagnons d'Emmaüs, j'habite dans la banlieue parisienne au dixième étage d'une tour. De là j'ai une vue magnifique sur tout Paris. Sous ma fenêtre il y a l'autoroute qui entre dans la capitale, et le soir je vois des milliers de phares dans les deux sens, sans compter les centaines de milliers de lumières qui proviennent des appartements parisiens. Que de fois ai-je médité la nuit devant ma fenêtre, pensant : mon Dieu, quelle multitude enchevêtrée de sanglots, de bonheurs, de sourires d'enfants, de détresse de malades, de joie d'amoureux, de tristesse de personnes seules ! Et j'ai pris l'habitude de dire la Messe, quand je suis seul, face à cette multitude. C'est le vitrail par lequel je contemple toute la joie et toute la souffrance des hommes. Et en même temps, c'est la nef de mon église ! »

C'est une spiritualité très proche de celle de Madeleine Delbrêl⁴, de Michel Quoist⁵...et de la spiritualité diocésaine !

IV - La main du Pauvre, la main de Dieu !

« Quand on a mis sa main dans la main des pauvres, on trouve la main de Dieu dans son autre main ! »

« On ne possède pas un bien parce que l'on est capable d'en jouir, mais si l'on est capable de le donner. Qui sait en jouir et ne sait pas le donner en est non le possesseur mais le possédé ! »

Débat : Quels sont les pauvres dont j'ai saisi la main ?

V - La vraie prière : la prière qui nous engage et engage tout le monde !

« Non, donne-nous le pain de ce jour mais :

Seigneur aidez-nous à donner du pain à ceux qui ont faim, et à donner faim à ceux qui ont du pain... »

VI - Être un croyant quand même...

« Oui vous êtes mon amour. Je ne supporte de vivre si longtemps que par cette certitude en moi : mourir est, qu'on le croie ou non, Rencontre.

Je vous aime plus que tout. Oui mais...Pour être croyant crédible, il faut que tous autour de moi sachent que je n'accepte pas, que je ne pourrai jamais accepter la permanence du Mal.

Être, vous êtes maître du maintien ou de la cessation de l'existence de tout ce qui est.

Alors que vous avez ce pouvoir de le faire cesser, comment comprendre que subsiste le Mal ?

La prière de Jésus ne culmine-t-elle pas dans « Délivrez-nous du Mal » ?

Merci, Père, de m'aider à refuser, ce qui serait tricherie, de « croire » comme si j'étais indifférent à la perpétuation du Mal, et en ce monde, et dans l'au-delà du temps. Croyant, aimant, je ne peux être que ce « croyant quand même » c'est-à-dire ne comprenant pas...

Père, j'attends depuis si longtemps de vivre dans votre totale Présence qui est, je n'en ai jamais douté, malgré tout Amour. (En la fête de Saint François d'Assise)

Débat : Quels sont les « quand même » ou les « même si » que nous pourrions ajouter quand nous affirmons : je crois !

VII - Pardoner...en demandant pardon !

« Est-il possible de donner en vérité notre pardon à celui qui nous a offensé, si en même temps nous ne disons pas, très franchement et sans littérature, comme un frère à son frère, que nous sommes sans doute un peu cause de l'offense qu'il a pu nous faire ? Personne ne peut, sans que cela n'aboutisse à l'orgueil, dire qu'il a pardonné, s'il n'a pas, dans le même temps, demandé pardon... »

Débat : Êtes-vous d'accord pour dire que nous sommes souvent la cause des offenses qu'on nous fait.

⁴ **Madeleine Delbrêl**, née le 24 octobre 1904 à Mussidan, en Dordogne, et morte le 13 octobre 1964 à Ivry-sur-Seine, dans le Val-de-Marne, est une mystique catholique et assistante sociale française.

Elle est, à l'instar de Charles de Foucauld, une grande mystique française. Essayiste et poétesse, elle laisse également une importante œuvre littéraire. Elle est reconnue vénérable par l'Église catholique.

⁵ **Michel Quoist**, né le 18 juin 1921 au Havre (France) et mort le 18 décembre 1997 dans la même ville, est un prêtre catholique français et écrivain spirituel.

Méditation : Je pense aux pardons que j'ai à donner !

VIII - Le fond du gouffre : quand il est écarté d'Emmaüs par son collaborateur, il écrit :

« Je restais sans forces, sans sommeil, durant des semaines, incapable même d'écrire et souvent en larmes...le docteur me dit qu'il fallait me convaincre que plus jamais je ne pourrais retrouver les forces d'une vie active... » Alors peu, à peu, il arrive à faire cette prière : *« Seigneur Jésus, souviens-toi de cette petite maison là-bas à Emmaüs ... souviens-toi de ceux qu'un soir tu abordas là-bas, souviens-toi de leurs cœurs abattus, souviens-toi de tes paroles qui les brûlèrent... Regarde-nous. Vois, nous sommes tous pèlerins d'Emmaüs, nous sommes tous des hommes qui peinent dans l'obscurité du soir, las de doute après les journées méchantes... viens sur notre chemin, brûle-nous le cœur à nous aussi... »* Puis celle-ci : *« Un merci éclata en moi pour tout cela... alors sans peine, priant, je me dis : oui, même si c'est vrai que je ne peux plus rien faire... je veux faire l'offrande de ce oui...rendre encore service à ceux qui souffrent »*. Et tout repartira !

Méditation : Je pense à tous ces moments où j'ai eu l'impression d'être au fond du gouffre : ai-je pu alors comme l'abbé Pierre offrir mon oui à Dieu pour rendre service encore à ceux qui souffrent plus que moi ?

IX - La Joie parfaite : se donner et trouver Dieu au fond de la fatigue du don total !

« Tu me demandes : Dieu, qu'est-ce que ça veut dire ? Rappelle-toi, il y a un mois, tous les deux, on s'est crevés pendant toute une journée pour arranger un local où allait être logé un vieux couple ; quand tout a été fini, on a mis des fleurs, on a accroché des rideaux, on a fait la soupe, et puis on a été les chercher. Tu te souviens de leur joie ! On est rentrés, on avait froid, on avait faim, on ne rapportait rien à la communauté et tu m'as dit: « Père, comme je suis heureux de ma journée »! Cette sorte de bonheur qui chantait alors au-dedans de toi, cette joie-là qui ne ressemble à aucune autre, on ne peut pas la dire avec des mots, mais on peut la communiquer en se regardant, en se tenant la main : on est heureux d'avoir fait cela ensemble. N'oublie jamais cette joie, car tu viens de recevoir le don le plus parfait qui puisse exister, tu viens de recevoir le don de sagesse, le don de savourer, de goûter comme c'est bon de s'être donné du mal pour que d'autres aient moins mal, comme c'est bon d'avoir aimé. A ce moment-là tu as montré Dieu. »

Méditation : Je pense à tous ces moments où j'ai goûté la joie de m'être fatigué, de m'être donné du mal pour les autres, pour qu'ils aient moins mal, pour qu'ils se sentent aimés !

X - La force de la Matière :

« Nous avons menti, Non l'univers n'est pas à nous. Non, les richesses ne sont pas à nous. Non, nous-mêmes, corps et esprit, ne sommes pas à nous, mais, Père, Amour, tout est à Vous. Car Vous seul « Êtes »...

Il s'en prend donc avec véhémence aux savants orgueilleux de leur science et de leur pouvoir et écrit ainsi une lettre au Prix Nobel de médecine, Jacques Monod, alors qu'il vient de publier son livre fameux sur « Le hasard et la nécessité »: « Sur l'être...que votre livre est aveugle ! Pensiez-vous vraiment saisir l'Éternel à force de grossir la petitesse des atomes comme les astronautes enfantins riant de ne l'avoir pas vu dans la démesure de l'espace ? »

Exercice spirituel : Oser dire les choses aux autres et surtout oser dire notre foi spirituelle à ceux qui sont basement matérialistes...

XI - « Dieu écrit droit avec des lignes courbes » Frère Arc-en-Ciel

« Louange à toi, Seigneur, pour notre Frère l'arc-en-ciel que tu donnas hier pour garant de ton Alliance. De toi, Très Haut, avec nous, misères. Louange à toi Seigneur pour la déchirure du nuage. »

L'Arc-en-Ciel, c'est le Signe de la Lumière de Dieu qui jaillit toujours dans nos périodes de brouillard et de pluie pour nous mener là où Dieu veut, même si sur le coup nous ne comprenons rien !...Ainsi a été la vie de l'Abbé Pierre : les troubles de l'adolescence l'avaient rendu malade d'une amitié sans objet, avant qu'il ne désire se séparer bientôt du monde dans un cloître éprouvant ; avant de rompre finalement cette clôture elle-même ; avant d'être jeté dans la guerre, exempté par la pleurésie, et projeté dans la résistance, mais sans utiliser les armes ; avant de devenir prêtre diocésain, mais sans paroisse limitée ; avant d'être élu député de la République, mais sans compétence, vivant avec un assassin et une miraculée ; avant de rompre avec l'imposture politicienne et de se mettre à bâtir avec un sans-abri pour les crève-dehors. A bâtir encore jusqu'au sein du plus grand épuisement: *« Je n'y étais pas pour grand-chose, résume-t-il, sinon que je ne me suis pas dérobé »*. À devenir l'instigateur raisonnable d'un mouvement dont on veut le séparer en le faisant passer pour un fou. À sombrer dans un naufrage juste avant de donner une assise internationale à Emmaüs. À se retirer, et à devenir plus incisif que jamais au nom des sans-logis ! À espérer depuis tout jeune homme la mort comme une rencontre amicale, et vivre quasi-centenaire !

Méditation : Je remercie Dieu de m'avoir aidé à être fidèle à une certaine ligne de conduite qui m'a permis d'en arriver là où je suis même si j'ai dévié beaucoup ou pas beaucoup, même si j'ai plutôt réussi ou plutôt échoué dans ce que j'ai entrepris !

XII - Ne plus souffrir de souffrir : la pire souffrance, c'est de souffrir en voyant que d'autres souffrent moins que nous. Cherchons donc à voir ceux qui souffrent plus que nous et à les aimer !

« Quand tu souffres aime plus fort, aime ceux qui sont dans plus de larmes que toi, dans plus de froid, dans plus de faim et plus seuls en eux-mêmes et quasi plus inexistantes, plus absents à eux-mêmes. Il n'est plus pour toi d'autre joie profonde possible. »

Exercice spirituel : Quand je souffre de quelque chose, j'essaie de penser à ceux qui souffrent plus que moi.

XIII - « Que Ta volonté soit faite »

« Le vrai visage de Dieu : Tout-Puissant à l'inverse de l'homme. Tout-Puissant se faisant - parce qu'il est Amour- volontairement prisonnier des libertés...pour que se multiplie l'Amour...Père, aide-moi à apprendre à aimer tous les jours de ma vie ... aide-moi à consentir à ton Amour ».

Exercice spirituel : aimer les autres, notamment mes proches, en acceptant d'être « prisonnier de leur liberté », en les laissant totalement libres.

XIV - « Jamais au-dedans ne te mens »

« Jamais au-dedans ne te mens jouant à murmurer que le mal n'est pas le mal, que le mal est bien ou qu'il est neutre !...Mais Seigneur, ce n'est pas parce que je suis faible et misérable et tant avide par nécessité de pardon. Ce n'est pas parce qu'il me faut tant ton pardon que je dirais : je fuis... Dévore mon péché de sept fois le jour dans les feux de tes mains, dans les mains dévorantes de tes pauvres qui m'étreignent, de tes riches qui soudain tremblent et s'éveillent... mon Amour unique et enfin Assez »

« Seigneur sois notre Assez, sois notre Paix face à tous les défis qui nous excèdent! »

Exercice spirituel :

1. Ne jamais se mentir, se regarder toujours en face tel que l'on est et regarder le réel tel qu'il est.
2. Oser dire à Dieu : « Assez, ça suffit ! »

XV - La rencontre finale avec notre Ami qui nous attend !

« Comment rêvez-vous de finir votre vie ? »

- « Oh ! je ne rêve pas. J'aime répéter ce mot qui clôt toute la Bible « Maranatha ! Viens, Seigneur, viens ! » Parfois, souriant, j'aime dire à mes amis que...c'est peut-être dans ce mot araméen qu'il faut chercher l'étymologie de notre bon argot : « Y en a marre ! » Ah ! oui, quand viendra l'heure ; pouvoir, dans la certitude que c'est alors plénitude de communion à la Volonté de Dieu et dire : « Oui, ça suffit ! Maranatha ! Viens Seigneur, enfin ! »

Conclusions multiples :

« L'homme a une âme, mais avant de lui en parler, qu'on lui donne une chemise et un toit. Il faut que la voix des hommes sans voix empêche les puissants de dormir.

Oh ! ne nous laissons pas de le redire: celui qui peine a d'abord besoin de voir les autres communier à sa peine, c'est cela sa soif.

Je L'aime, Dieu, l'Éternel qui est l'Amour. Et je veux affirmer, pour l'avoir éprouvé au long de toutes les années de ma vie : son Amour ne trompe pas !»

La misère, c'est ce qui empêche d'être homme. La pauvreté, c'est la condition pour être homme. Rien à voir avec un rêve d'égalitarisme. Selon l'Évangile, un chef d'entreprise ou un chef d'État peut être pauvre s'il a conscience que tout ce qu'il a de privilège est une dette.

Pour sauver le monde d'aujourd'hui, il faut des hommes nouveaux. Une poignée d'hommes au cœur d'enfant, venus parmi les gueux pour les aider à redevenir des hommes, jettera le défi à la société toute entière.

Je crois en Dieu et je pense que seul son Amour, son Être hors du temps, peut clarifier cette petite et immense réalité qu'est chaque personne ».

Exercice spirituel : Lutter contre toutes les misères en invitant à la vraie pauvreté, au détachement de tout qui ouvre à Dieu et aux autres, à l'Amour de Dieu et des autres qui doivent passer avant notre « moi ! »

Prières de l'abbé Pierre

« Seigneur Jésus, souviens-Toi de cette petite maison là-bas à Emmaüs » :

*« Seigneur Jésus, souviens-Toi de cette petite maison là-bas à Emmaüs et du bout du chemin qui y conduit quand on vient de la grand-route.
Souviens-Toi de ceux qu'un soir Tu abordas là-bas, souviens-Toi de leurs cœurs abattus, souviens-Toi de Tes paroles qui les brûlèrent. Viens sur notre chemin, brûle-nous le cœur à nous aussi.
Entre avec nous T'asseoir à notre Feu...
Et qu'exultant de joie triomphale, à notre tour nous nous relevions pour bondir et révéler la joie à tout homme du monde en l'Amour à jamais vivant jusqu'à notre dernier souffle... Amen. »*

« Seigneur, nous avons confiance en Vous » :

*« Seigneur, nous savons que nous ne sommes rien, que nous ne savons rien, que nous ne pouvons rien par nous-mêmes.
Mais nous savons aussi que Vous savez tout, que Vous pouvez tout. Suppléez donc à tout, nous avons confiance en Vous. Ainsi soit-il. »*

« Ô Dieu, donne-nous ton Esprit de force afin que nous nous mobilisions contre la misère au lieu de nous battre contre nos frères » :

*« Ô Seigneur, Toi dont le nom est Amour, Toi qui nous a donné la raison et la liberté pour que nous soyons capables d'aimer, fais-nous comprendre que le véritable « non » à la guerre c'est le « oui » agissant à la paix et à la justice.
Enseigne-nous cette vérité, apprends-nous à le reconnaître, à en faire la base de notre éducation et le fondement de notre action.
Dieu fait homme, Toi qui t'es battu contre le mal, Toi qui nous a rendu capables de connaître et d'aimer, enseigne nous la colère contre le mal, transforme notre irascibilité en énergie pour que nous nous battions contre la misère, contre tout ce qui empêche l'homme d'être humain.
Apprends-nous à ne pas nous contenter de protester contre la guerre et de discourir sur la justice, mais à agir vraiment avec audace, avec passion, avec réalisme.
Ô Dieu, donne-nous ton Esprit de force afin que nous nous mobilisions contre la misère au lieu de nous battre contre nos frères.
Et que nous nous dressions contre l'ignoble exploitation des faibles par les forts au lieu de nous faire la guerre. Seigneur, nous le savons, cela coûte cher en temps, en intelligence, en argent, de sauver de la misère les sans-logis et les sans-pains, les sans-écoles, les sans-soins et les sans-emplois.
Mais combien coûtent les guerres !
Enseigne-nous, Seigneur, à dépenser l'argent, l'ingéniosité, la passion non plus pour nous entre-tuer - hommes et femmes, enfants et vieillards – mais pour qu'enfin, sur le visage de tous les hommes resplendisse Ton visage.
Avec Toi, Seigneur, nous déclarons la guerre, La guerre des colères à l'Amour. Ainsi soit-il. »*

« Dieu souffle, à nous de prendre le vent » :

« La vie n'est pas un rêve, un plan de l'homme ; elle est un acquiescement. Dieu nous guide par les événements : à nous de dire « oui » ou « non ».

La vie est plus un consentement qu'un choix.

On choisit si peu !

La seule liberté de l'homme, c'est de tenir la voile tendue ou de la laisser choir, lassé.

Le vent n'est pas de nous. Dieu souffle : à nous de prendre le vent. Ainsi soit-il. »

« Quand tu souffres, aime plus fort ! » :

« Quand tu souffres, aime plus fort !

Aime ceux qui sont dans plus de larmes que toi, dans plus de froid, dans plus de faim et plus seuls en eux-mêmes et quasi plus inexistantes, plus absents à eux-mêmes.

Il n'est plus pour toi d'autre joie profonde possible.

Aime-les assez pour les faire être toute la plénitude de ce qu'ils peuvent, ils te feront mal, aime-les davantage.

Il n'y a pas d'autre façon là de se tenir droit, trébuchant et droit pourtant, que cet amour minuscule et toutes les minuscules offrandes de tous les minuscules instants, cet amour des plus petits, des plus chétifs, des plus piteux, des plus sans grade, car c'est alors que le grade unique paraît l'absolu qui se voile mais paraît sous le plus défait, sous le plus souillé, sous le plus raillé, sous le dernier des visages, le visage d'un homme, image de l'Eternel, invisible visage. Ainsi soit-il. »

« Seigneur, fais que nous sachions assez donner » :

« Seigneur, fais que, chacun de nous, nous sachions assez donner et encore plus nous donner, inlassables, jusqu'à Ta rencontre.

Fais que cette année soit celle d'une guerre sacrée, Ta guerre, la guerre contre la misère, notre commun méfait.

Viens, Seigneur, viens !

Du dedans de nos cœurs aide-nous à vaincre dans ce combat et fais que nous sachions aimer, et ne plus nous moquer. Amen. »

« Père, je Vous aime plus que tout » :

« Père, je Vous aime plus que tout.

Je ne supporte de vivre si longtemps que par cette certitude en moi : Mourir est, qu'on le croit ou non, rencontre.

Trop de mes frères humains restent au bord de Vous aimer.

Pitié pour eux et pitié pour l'Univers.

Père, j'attends depuis si longtemps de vivre dans Votre totale Présence qui est, malgré tout, « AMOUR ». Ainsi soit-il. »

La Fondation Abbé Pierre

Créée en 1987 et reconnue d'utilité publique le 11 février 1992, la Fondation Abbé Pierre est membre du Comité de la Charte du Don en Confiance. Elle agit pour permettre à toutes personnes défavorisées d'accéder à un logement décent et une vie digne.

Fidèle à l'esprit de l'abbé Pierre, la Fondation Abbé Pierre poursuit son combat :

- **En luttant** pour que chacun puisse avoir un toit où vivre dignement,
- **En accueillant et orientant** les personnes en difficulté de manière inconditionnelle,
- **En s'insurgeant contre toutes les formes d'injustice** et de discrimination dans le logement,
- **En participant au débat public**, rappelant sans relâche à ceux et celles qui nous gouvernent leurs responsabilités en termes législatifs, économiques et sociaux.

Nos actions

La crise du logement, excluant les plus pauvres et les plus précaires, touche désormais les couches populaires ainsi que les classes moyennes. Postes avancés de lutte contre le mal-logement, les Agences régionales de la Fondation Abbé Pierre soutiennent les acteurs locaux qui cherchent à développer une offre de logements accessibles au plus grand nombre. Expertise, soutien financier, aide logistique sont autant de leviers qu'elle actionne dès qu'il s'agit de donner un toit à celles et ceux qui n'en ont pas les moyens, formant ainsi une véritable chaîne de solidarité.

FONDATION ABBÉ PIERRE POUR LE LOGEMENT DES DÉFAVORISÉS

3, rue de Romainville - 75019 Paris

Tél. : 01 55 56 37 00

ALLÔ PRÉVENTION EXPULSION

0810 001 505 - contactape@fondation-abbe-pierre.fr

SERVICE RELATION DONATEURS

01 55 56 37 25 - service.donateurs@fondation-abbe-pierre.fr

LOCALEMENT

▣ Emmaüs vêtements Chambéry LA BOUTIQUE D'EMMA

31 rue de la Concorde

73000 BARBERAZ

mar. - sam. : 9:30-12:00/14:00-18:00

▣ Emmaüs vêtements Chambéry Emmaüs autrement

413 boulevard Wilson

73100 AIX-LES-BAINS

mar. - sam. : 10:00-18:00

▣ Emmaüs Vêtements Chambéry LA BOUTIQUE

1423 avenue des Landiers

73000 CHAMBERY

mar. - sam. : 9:30-12:00/14:00-18:00

Communauté Emmaüs Chambéry Association

Association humanitaire, d'entraide, sociale

405 r Denis Papin, 73290 la Motte Servolex